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Принятые же Указ Президента «О Стратегии 
«Узбекистан-2030» и постановление главы государ-
ства «О мерах по качественной и своевременной 
реализации Стратегии «Узбекистан-2030» в 2023 
году» от 11 сентября 2023-го занимают важное 
место в истории нашей страны, развитии нации и 
государства, обеспечении прав человека и гарантий 
социальной защиты. 

В Стратегии «Узбекистан-2030» определены 
задачи по пяти направлениям, а также сто основных 
целей. Необходимо отметить: в предвыборной про-
грамме Президент Шавкат Мирзиёев озвучил кон-
кретные целевые задачи по коренному совершенство-
ванию образования на следующие семь лет, которые 
также нашли отражение в принятых документах. 

Невозможно переоценить роль знаний в современ-
ном мире. Поэтому реформы в нашей стране охваты-
вают не только среднее и высшее образование, но и 
дошкольное. Так, указ и постановление разработаны 
с целью последовательного продолжения проведе-
ния политики, основанной на создании условий, спо-

собствующих реализации каждым человеком своего 
потенциала. Они направлены на повышение каче-
ства жизни граждан посредством экономии водных 
ресурсов и защиты окружающей среды; обес печения 
верховенства закона; организацию государственного 
управления, служащего народу; укоренения прин-
ципа «безопасного и мирного государства». Здесь же 
закреплено: обеспечить полный охват детей к 2030 
году дошкольным образованием.

При этом предусматривается стопроцентное обе-
спечение дошкольных образовательных организаций 
чистой питьевой водой и современной санитарно- 
гигиенической инфраструктурой. Примечательно: в 
документах значится и такая задача, как организа-
ция бесплатных автобусов для учащихся 715 обще-
образовательных учреждений, расположенных в 
отдаленной и труднодоступной местности. Это озна-
чает, что мальчики и девочки смогут своевременно в 
любую погоду посещать занятия, а родители будут 
спокойны за своих детей.

За строкой указа

АКЦЕНТ  АКЦЕНТ  
НА ПОВЫШЕНИЕ НА ПОВЫШЕНИЕ 

КАЧЕСТВА ЖИЗНИ КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
ГРАЖДАНГРАЖДАН

Инна Коржикова. 
Депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

За последние годы принято два важных программных документа. 
Так, шесть лет назад по инициативе Президента была утверждена 

Стратегия действий по пяти приоритетным направлениям 
развития Республики Узбекистан в 2017-2021 годах, вобравшая 

самые важные пути для социально-экономического роста.  
А в феврале 2022-го логическим продолжением реформ стала 

Стратегия развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы.

Отклик

Наргиза Кузиева. 
Доктор экономических наук, профессор.

Очередным шагом для дальнейшего улучшения бизнес-среды 
в стране стал традиционный открытый диалог главы 
государства с предпринимателями, который состоялся  
18 августа 2023 года. В рамках встречи  
от предпринимателей поступило шесть тысяч 
предложений и инициатив. Необходимо было 
обсудить данные обращения, которые в то же время 
являлись решением системных вопросов. Было 
очевидно, что они не останутся незамеченными.

Логическим продолжением открытого диалога стало постановле-
ние главы государства «О мерах по реализации задач, определенных 
в открытом диалоге 2023 года Президента Респуб лики Узбекистан с 
предпринимателями» от 4 сентяб ря 2023 года. Этот документ - показа-
тель отношения руководства страны к предпринимательству, которое 
имеет огромное значение для развития общества и государства.

ИНИЦИАТИВЫ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ  
В ПРАКТИЧЕСКИЕ 

ДЕЙСТВИЯ

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Адреса благополучия

В городах и районах Ташкентской области 
реализуется комплекс мер по коренному улучшению 
во всех махаллях инфраструктуры, созданию 
благоприятных условий для развития малого 
бизнеса и частного предпринимательства, 
поддержке инициативных граждан, занимающихся 
благоустройством и озеленением улиц.

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ,ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ,
ИЛИ ПРОГРАММА «ОБОД ИЛИ ПРОГРАММА «ОБОД 
МАХАЛЛА» - В ДЕЙСТВИИМАХАЛЛА» - В ДЕЙСТВИИ

(Окончание  
на 3-й стр.)

В ходе открытого диалога 
обсуждены и выработаны пред-
ложения по стабилизации цен на 
рынках, созданию дополнитель-
ных возможностей в отрасли, 
актуальным проблемам, а также 
по их решению. В мероприятии 
приняли участие субъекты пред-
принимательства, занимающиеся 
реализацией импортного цемента.

С презентациями выступили 
заместитель председателя Коми-
тета по развитию конкуренции и 
защите прав потребителей Фар-
рух Карабаев («О состоянии кон-
куренции в сфере строительных 
материалов, в частности произ-
водства цемента») и заместитель 
председателя правления Ассоци-
ации «Узпромстройматериалы» 
Баходир Исмаилов («Реформы и 
перспективные планы в отрасли 
производства строительных мате-
риалов»).

Открытый диалог

ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ИМПОРТЕРЫ ЦЕМЕНТА:ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ИМПОРТЕРЫ ЦЕМЕНТА:
ДОЛЖНЫ БЫТЬ РАВНЫЕ УСЛОВИЯДОЛЖНЫ БЫТЬ РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

В рамках проекта «Мы вас слушаем», внедренного Комитетом по развитию 
конкуренции и защите прав потребителей Республики Узбекистан, состоялся 
открытый диалог с хозяйствующими субъектами, осуществляющими 
оптовую и розничную торговлю строительными материалами, в том числе 
с производителями цемента, импортерами и оптовыми торговцами. Цели - 
выработка предложений по реформам, изменениям в законодательстве, а также 
выявление существующих системных проблем в отрасли и пути их устранения.

По площади хлопковых полей, объемам производ-
ства, урожайности наша страна находится в первой 
десятке государств, выращивающих хлопок. По сфор-
мированному интеллектуальному потенциалу (высо-
коурожайные сорта хлопчатника, созданные и вне-
дренные агротехнологии, производство ресурсов для 
сферы хлопководства) и качеству волокна входит в 
пятерку лидеров. При этом существующая технология 
возделывания хлопчатника в республике применя-
ется с 60-х годов прошлого века и в отличие от других 
видов сельхозкультур является трудоемким процес-
сом, включающим многочисленные агротехнические 
мероприятия, а урожайность сырца не превышает 40 
центнеров с гектара. Хотя, по данным научных иссле-
дований, потенциальная продуктивность хлопчат-
ника может достигать 200 центнеров с гектара.

На прошлогоднем июньском видеоселектор-
ном совещании под председательством Президента 
обсуждались вопросы по мерам повышения урожай-
ности хлопчатника, а также увеличения экспорта тек-
стильной продукции на основе глубокой переработки 
хлопка. Глава государства тогда поставил задачу повы-
сить производство хлопка не менее чем на 30 процен-
тов за счет семенных и агротехнологий, а также глубо-
кой переработки и увеличения экспорта не менее чем в 
два раза: текстильная отрасль может приносить больше 
дохода, чем золото, при меньших расходах. Вот почему 
эту сферу полностью перевели на кластерную систему. 
Сегодня в стране налажена стопроцентная переработка 
хлопкового волокна, тогда как пять лет назад перераба-
тывалось всего 40 процентов.

На совещании по актуальным задачам в хлопко-
водстве (27 июля 2022 года) Президент назвал ано-
мально высокие летние температуры чрезвычайной 
ситуацией для отрасли. Принимая во внимание, что 
изменение климата будет иметь негативное влияние 
и в будущем, вновь высказана необходимость науч-
ного подхода к этому вопросу.

 Согласно постановлению Президента «O допол-
нительных организационных мерах по повыше-
нию урожайности хлопчатника, внедрению науки 

и инноваций в выращивание хлопчатника» от  
7 июля 2022 года, в Навбахорском районе Навоий-
ской области организована деятельность Совета по 
хлопководству при Президенте Республики Узбеки-
стан и определен перечень проектов и научных орга-
низаций, которые будут их реализовывать. Согласно 
постановлению главы государства «О мерах по 
повышению плодородия почвы и урожайности, под-
держке внедрения новых технологий орошения на 
хлопковых площадях» от 25 марта 2022 года, в дан-
ном аграрном районе области на площади 7555 га  
в период 2022-2023 годов апробируется практика 
выделения субсидий на повышение плодородия 
почвы и улучшение экологического состояния 
хлопковых площадей. 

Через стимулирование таких мероприятий, как 
переход на новые технологии орошения, создание 
служб защиты растений и современных лабора-
торий, а также обучение фермеров, планируется 
создать действенный механизм повышения плодоро-
дия почвы и урожайности хлопковых площадей. 

Так, в числе проектов, предложенных для реали-
зации в регионе, - разработка эффективных агро-
технологий борьбы с люцерновым долгоносиком 
и другими хлопковыми долгоносиками; создание 
агротехнологии использования нано- и микроча-
стиц, повышающих плодородие почвы и устойчи-
вость сельскохозяйственных культур к болезням 
в ведении органического земледелия; разработка 
научно обоснованных агротехнологий сохранения 
оросительной воды с использованием бентонитовых 
глин при выращивании сельскохозяйственных куль-
тур; новых методов влияния на уплотнение почвы, ее 
обработки и повышения урожайности хлопчатника, 
озимой пшеницы, повторных посевов с использова-
нием новой высокоурожайной комбинационной тех-
ники; мобильной лаборатории «Почвенная клиника», 
выполняющей агрохимический, физический и 
микробиологический анализ состава почвы и другие.

Сельское хозяйство
Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Отрасль хлопководства занимает особое место в структуре национальной экономики, в частности 
сельском хозяйстве. Благодаря чему отечественная легкая промышленность в последние годы 
стала одной из самых динамично растущих, экспортным локомотивом Узбекистана.

ДЛЯ ЧЕГО ХЛОПКОВОДСТВУ ДЛЯ ЧЕГО ХЛОПКОВОДСТВУ 
НУЖНЫ НАУКА И ИННОВАЦИИНУЖНЫ НАУКА И ИННОВАЦИИ

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

В нашей стране, в том числе в регионах, 
реализуется множество социальных про-
грамм, направленных на укрепление здо-
ровья и повышение качества жизни насе-
ления. В частности, за последние шесть 
лет из Государственного бюджета на сферу 
питьевого водоснабжения было выделено 
14 триллионов 500 миллиардов сумов, что в 
шесть раз больше, чем прежде. Проложено 
31 тысяча километров сетей питьевого 
водоснабжения и канализации, построено 
и отремонтировано 1,2 тысячи сооружений 
водоснабжения. В результате чистая питье-
вая вода впервые поступила в дома 6,5 мил-
лиона человек в тысяче махаллей.

Вместе с тем предстоит улучшить снаб-
жение питьевой водой в 30 районах и 1,4 
тысячи махаллей. Для них необходимо 
найти источники чистой воды.

Во многих случаях вода используется 
расточительно, отсутствует ее учет. Нужда-
ются в обновлении некоторые насосы, 
спецтехника предприятий сферы.

Эти и другие проблемы обсуждены 
сегодня в ходе совещания, прошедшего в 
критическом духе, определены необходи-
мые меры.

Перед акционерным обществом 
«Узсувтаъминот» поставлена задача до 
конца текущего года построить и отремон-
тировать 12 тысяч километров сетей и 1,3 
тысячи объектов водоснабжения. Благодаря 
этому 1 миллион 100 тысяч жителей в 145 
махаллях впервые получат централизован-
ный доступ к питьевой воде, а в двух тыся-
чах махаллей улучшится водоснабжение.

Хокимам областей поручено совместно с 
народными депутатами разработать и вне-
сти в правительство программу водоснаб-
жения на следующий год. Подчеркнута 
необходимость уделить особое внимание 
30 районам с низким уровнем водообеспе-
чения.

Рассмотрена реализация таких проектов, 
как улучшение питьевого водоснабжения 
в Кошрабатском районе, реконструкция 
систем водоотведения в Бухаре и Джи-
заке, канализации в Гулистане, Янгиере и 
Ширине.

Образцовой названа работа по оптими-
зации затрат в Бухаре. Так, при реализации 
проекта реконструкции систем очистки 
воды и канализации в городе Бухаре стои-
мостью 281 миллион долларов было сэко-
номлено 75 миллионов долларов. На эти 
средства можно построить еще 1150 кило-
метров водопроводных и 117 километров 
канализационных сетей.

Указано на важность оптимизировать 
затраты и в других проектах, направить 
сэкономленные средства на улучшение 
систем водоснабжения и канализации в 
районах, где реализуются проекты.

Ответственным лицам сферы и хокимам 
регионов даны поручения по технико-эко-
номическим аспектам 24 перспективных 
проектов.

Определены также меры по замене 
насосов на энергосберегающие аналоги, 
финансовой стабилизации предприятий 
сферы.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ 
УЗБЕКИСТАНА 

ПРОВЕЛ 
ТЕЛЕФОННЫЙ 

РАЗГОВОР  
С ПРЕЗИДЕНТОМ 

ТУРКМЕНИСТАНА

Глава нашего государства тепло поздравил  
Президента Туркменистана с днем рождения, поже-
лав ему больших успехов, а также благополучия и 
процветания братскому туркменскому народу.

Были рассмотрены актуальные вопросы дву-
сторонней повестки и регионального взаимодей-
ствия.

С удовлетворением отмечено развитие конструк-
тивного политического диалога и плодотворных 
межведомственных контактов. Растут объемы вза-
имной торговли, совместно осуществляется проект 
создания приграничной зоны «Хорезм - Дашогуз». 
Углубляется кооперация в области энергетики и 
транспорта. В октябре в нашей стране пройдут Дни 
туркменской культуры.

Президенты Узбекистана и Туркменистана также 
обменялись мнениями по вопросам расширения 
взаимовыгодного сотрудничества в Центральной 
Азии, в том числе в рамках действующих многосто-
ронних форматов.

В завершение телефонного разговора глава 
нашего государства искренне поздравил Прези-
дента и народ Туркменистана с предстоящим Днем 
независимости страны.

УзА

22 сентября состоялся телефонный 
разговор между Президентом Республики 

Узбекистан Шавкатом Мирзиёевым 
и Президентом Туркменистана 
Сердаром Бердымухамедовым.

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ 
УЛУЧШЕНИЯ ПИТЬЕВОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ
Президент Шавкат Мирзиёев 22 сентября провел совещание  

по вопросам обеспечения населения качественной питьевой водой.
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Намечено ежегодное привлечение в образовательные 
организации 500 зарубежных специалистов - носителей 
языка, внедрение курсов обучения профессиям во всех 
средних общеобразовательных учреждениях, увеличение в 
два раза средней заработной платы педагогических работ-
ников, рост уровня охвата молодежи высшим образованием 
до 50 процентов. 

Данные цели - основные в стратегии. Это в очередной раз 
подтверждает, что наше государство заботится о каждом 
гражданине с малых лет, создавая наилучшие условия и 
делая все для его совершенствования и личностного станов-
ления.

Кроме того, в Стратегии «Узбекистан-2030» 
определены задачи по обеспечению роста 
благосостояния населения путем устойчивого 
экономического развития. Предусматривается 
создание Фонда разработки проектов 
государственно-частного партнерства  
в Узбекистане (соответствующее постановление 
подписано Президентом 14 сентября текущего 
года). Основной задачей учреждения станет 
качественная разработка документации 
инициатив в формате ГЧП в разных сферах, 
а также применение системы мониторинга, 
управления и регулирования прямых 
и условных обязательств руководства 
страны, вытекающих из проектов 
государственно-частного партнерства. 

ГЧП, создавая условия для взаимодействия между 
государством и частным сектором, вовлекает последний в 
инфраструктурные проекты (например, строительство и 

ремонт дошкольных образовательных организаций, боль-
ниц, школ и так далее). 

С 2024 года предусмотрено заключение договоров 
на ежегодное строительство не менее 100 средних 
общеобразовательных учреждений на основе 
государственно-частного партнерства.  
Тем самым намечено увеличить  
в три раза долю учащихся в негосударственных 
школах. Определена реализация проектов 
расширения сети средних общеобразовательных 
организаций на два миллиарда долларов  
на основе ГЧП и за счет средств, привлекаемых 
из международных финансовых институтов. 

Следует отметить, что в нашей стране направление 
стало активно развиваться с принятием Закона Респу-
блики Узбекистан «О государственно-частном партнер-
стве» от 10 мая 2019 года. В результате реформ в данной 
сфере с каждым годом увеличивается число негосудар-
ственных дошкольных образовательных организаций и 
процент охвата ими детей. Так, данный показатель вырос с 
27 процентов в 2017-м до 70 - в 2022-м. Принимаемые меры 
послужат расширению возможностей для получения обра-
зования, а на перспективу - и дальнейшего трудоустрой-
ства молодежи.

Особое внимание в стратегии уделено уменьшению 
уровня безработицы среди молодежи с 14 процентов до 
шести. Планируется также сделать определенные шаги для 
обеспечения занятости дополнительно миллиона молодых 
людей к 2030 году путем развития всех отраслей. 

В ряд вопросов, охваченных Стратегией 
«Узбекистан-2030», вошли развитие 
туризма, широкая пропаганда чтения 

и другие направления. Например, 
документом предусматривается рост 
количества зарубежных туристов до 15 
миллионов, внутренних - до 25 миллионов, 
а путешественников, совершающих 
паломнический тур, - до трех миллионов. 
Планируется увеличить число читающих 
сограждан до пяти миллионов. Определено, 
что будут внедрены новые подходы и для 
укрепления сотрудничества школ и махаллей, 
а на этой основе - обеспечение целостности 
духовного образования, сохранение, 
популяризация и развитие национальных 
ценностей и духовного наследия. 

* * *
Стратегия «Узбекистан-2030», определяя развитие 

страны на ближайшие годы, обозначила конкретные цели и 
направления. Этот важный программный документ направ-
лен на обеспечение интересов граждан, повышение качества 
жизни узбекистанцев, включая жителей самых отдаленных 
и труднодоступных районов.  

Мы, депутаты, приложим все усилия для успешной реа-
лизации поставленных задач, прежде всего разъясняя изби-
рателям суть и значение документа. 

АКЦЕНТ НА ПОВЫШЕНИЕ АКЦЕНТ НА ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА ЖИЗНИ ГРАЖДАНКАЧЕСТВА ЖИЗНИ ГРАЖДАН

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Государство заинтересовано в 
расширении рядов смелых, деловых, 
инициативных и самоотверженных 
представителей сферы. Поэтому 
не увеличивает на них налоговую 
нагрузку, а идет по пути поддержки 
и увеличения поступлений в бюд-
жет за счет расширения налоговой 
базы. Об этом свидетельствует тот 
факт, что за последние семь лет бла-
годаря налоговым реформам, предо-
ставленным льготам в распоряжении 
предпринимателей осталось более  
120 трлн сумов.

Следует отметить, что в поста-
новлении основное внимание так-
же уделяется налоговому вопросу. 
В частности, установлено, что при 
возмещении (возврате) отрицатель-
ной суммы налога на добавленную 
стоимость запрещается практика 
применения коэффициента налого-
вого разрыва (tax gap). Дело в том, 
что система отнесения действую-
щих предпринимателей к группе 
риска была закрытой. И даже дис-
циплинированные налогоплатель-
щики также несли ответственность, 
если какой-то партнер когда-либо 
допускал ошибку. В ходе опросов 70 
процентов плательщиков налога на 
добавленную стоимость сообщили, 
что практика применения коэффи-
циента налогового разрыва (система 
tax gap) при возврате данного налога 
была несправедливой.

Согласно новому постановлению, 
отменен порядок приостановления 
действия свидетельства о прохож-
дении специальной регистрации по 
налогу на добавленную стоимость. 
Также со следующего года дела с 
участием налоговых органов, рассма-
триваемые экономическими судами, 
переводятся в юрисдикцию адми-
нистративных судов. Срок исковой 
давности по налоговому обязатель-
ству сокращается с пяти лет до трех. 
Запрещаются при проведении каме-
ральной проверки: доступ на терри-
торию налогоплательщика, осмотр 
территории и помещений налогопла-
тельщика, истребование документов 
у налогоплательщика и его вызов, 
выемка документов и предметов 
налогоплательщика. Говоря проще, 

камеральный конт роль должен быть 
не «оружием» налоговика, а процес-
сом, который поможет предприни-
мателю увидеть свои ошибки и их 
исправить. 

Сегодня более 70 процентов заня-
того населения приходится именно 
на малый бизнес. Поэтому защита 
прав предпринимателей в при-
оритете государственных учрежде-
ний, правоохранительных органов. 
За последние шесть лет принято 
около двух тысяч законов, указов и 
постановлений, нормативных актов, 
направленных на развитие сферы. На 
их основании отменены 114 лицензий 
и разрешений, 33 вида деятельности 
переведены на уведомительную про-
цедуру. Упрощена процедура выдачи 
разрешений, сокращены их сроки в 
среднем в два раза. Отменены лиш-
ние проверки и все ограничения на 
наличные деньги, валюту и сырье. 

Количество видов налогов также 
сократилось с шестнадцати до 
девяти. В результате резко увеличи-
лось количество новых субъектов, а 
уже существующие стали расширять 
свою деятельность. За данный период 
число предпринимателей выросло 
втрое. Многие субъекты создали 
тысячи рабочих мест и превратились 
в крупные предприятия. Начал фор-
мироваться класс предпринимателей 
с собственным брендом как на вну-
треннем, так и внешнем рынке.

Правда и в том, что 62 процента 
предпринимателей положительно 
оценили налоговые реформы в опро-
сах, проведенных перед открытым 
диалогом. При этом все еще встре-
чается чрезмерное вмешательство в 
бизнес и случаи, связанные с корруп-
цией в отрасли. Отныне эта система 
будет кардинально реформирована, 
а подходы сотрудников налоговых  
органов к своей деятельности изме-
нены. Также упрощается налоговое 
администрирование.

Стоит отметить, что все инициа-
тивы, выдвинутые в ходе открытого 
диалога с предпринимателями, пре-
вращаются в практические действия. 
И вместе с тем, обеспечивая предста-
вителям бизнес-сферы значительный 
энергетический импульс, стимули-
руют и вдохновляют на достижение 
новых рубежей.

ИНИЦИАТИВЫ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ  
В ПРАКТИЧЕСКИЕ 

ДЕЙСТВИЯ

ШКОЛЬНИКИ США В ОБУВИ  
ОТ УЗБЕКСКОГО БРЕНДА

В рамках рабочего визита Президента Шавката Мирзиёева  
в США между делегациями двух стран состоялись переговоры, 

подписан ряд соглашений и контрактов по расширению торгово-
экономических отношений, привлечению инвестиций  

и американских брендов в нашу страну, а также по поставке за рубеж 
отечественной продукции под маркой «Сделано в Узбекистане». 

Так, входящее в Ассоциацию «Узчармсаноат» андижанское совместное узбек-
ско-китайское предприятие Classica Shoes International, специализирующееся на 
производстве продукции под брендом KFK, заключило договор с американской 
компанией YNK на поставку школьной обуви.

Компания YNK сотрудничает со школами США, реализуя школьную форму и 
обувь для детей с первого по 12-й классы. Миссия компании - обеспечить уча-
щихся надежной одеждой и обувью. Фирма заслужила доверие американских 
школ, выпуская одежду и обувь из стопроцентного хлопка и натуральной кожи. 
По этой причине школы США ежегодно заключают с предприятием крупные 
контракты.

Теперь среди партнеров YNK - отечественная компания Classica Shoes 
International. Высокое качество и международные стандарты в дизайне и про-
изводстве не остались незамеченными: с американской стороной заключен 
экспортный контракт на закупку 35 тысяч пар обуви на 2024 год. Общая сумма 
контракта - около 500 тысяч долларов. Этот старт увеличит объем экспорта 
качественной узбекской продукции на рынки Соединенных Штатов Америки.

Так, с 2024 учебного года учащиеся школ США начнут посещать занятия в 
обуви с маркой «Сделано в Узбекистане».

СТРОИТЕЛЬСТВО СОЛНЕЧНОЙ 
ФОТОЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ СТАНЦИИ

В Андижане на массиве «Новый Андижан» стартовал крупный 
проект, который реализуется совместно с китайскими 

партнерами, уже имеющими опыт по строительству ВИЭ 
более чем в ста странах. С вводом объекта в эксплуатацию 
в год будет производиться 700 млн кВт/ч электроэнергии 

(треть потребностей региона). Запуск первого этапа 
запланирован на апрель следующего года. А в полную мощность 

фотоэлектрическая станция заработает в декабре 2024-го.

Вопросы охраны окружающей среды и рационального природопользования 
входят в число приоритетов развития Нового Узбекистана. В статье 49 Основ-
ного закона определено: «Каждый имеет право на благоприятную окружающую 
среду, достоверную информацию о ее состоянии. Государство создает условия 
для осуществления общественного контроля в области градостроительной 
деятельности в целях обеспечения экологических прав граждан и недопуще-
ния вредного воздействия на окружающую среду». Кроме того, постановлением 
Президента от 2 декабря 2022-го в стране реализуется Программа по переходу 
на «зеленую» экономику и обеспечению «зеленого» роста в Республике Узбеки-
стан до 2030 года. Внедрение станций на основе ВИЭ отвечает приоритетным 
направлениям развития регионов и отраслей.

Объект на массиве «Новый Андижан» возводится на территории 700 га. По 
мнению специалистов, возобновляемые источники энергии, создаваемые в 
степном регионе, могут конкурировать с традиционными энергоресурсами. Реа-
лизация проекта позволит сэкономить 212 млн кубометров природного газа, а 
также предотвратить выброс в атмосферу 294 тысяч тонн вредных веществ.

Эффективное использование ВИЭ помогает  решить проблемы энергообе-
спечения отдаленных районов республики.

ФИЛИАЛАМ СЛУЖБЫ СКОРОЙ ПОМОЩИ 
ПЕРЕДАНЫ АВТОМОБИЛИ 

Служба 103 имеет неоценимое значение в оказании неотложных 
медицинских услуг и спасении жизни пациентов. Именно поэтому  

по поручению Президента страны в последние годы это направление 
полностью трансформировано. В частности, обновлена 

материально-техническая база, повышается кадровый потенциал.
В результате мер по обеспечению службы скорой медицинской помощи 

современными автотранспортными средствами последнего поколения со всеми 
удобствами сократилось количество опозданий на вызовы. Это позволяет спа-
сать жизни многих людей в чрезвычайных ситуациях.

В январе этого года автобаза Республиканского центра скорой медицинской 
помощи была пополнена 110 автомобилями Volkswagen Caddy отечественного 
производства. А в феврале по регионам распределена очередная партия из 117 
таких автотранспортных средств, собранных на конвейерах завода Jizzakh Auto.

Кроме того, в августе 2023-го 50 автомобилей Volkswagen Caddy А-класса 
были направлены на станции скорой помощи системы Кашкадарьинского и 
Хорезмского областных управлений здравоохранения.

А 20 сентября еще сто таких автомобилей переданы Каракалпакскому, Таш-
кентскому, Сурхандарьинскому и Сырдарьинскому областным филиалам Респу-
бликанского центра скорой медицинской помощи.

До конца текущего года планируется передача регионам еще 510 таких 
транспортных средств.

НАЧАЛ РАБОТУ УЗБЕКСКО-
КОРЕЙСКИЙ ЦЕНТР КАРТОФЕЛЬНОГО 

СЕМЕНОВОДСТВА
Для создания данного учреждения в марте текущего года между 

Министерством сельского хозяйства Республики Узбекистан, 
Министерством продовольствия сельского, лесного и рыбного 
хозяйства Республики Корея, Корейской корпорацией развития 

сельских поселений подписан соответствующий договор.

Документом предусмотрено привлечение средств Республики Корея в раз-
мере 4,3 миллиона долларов. Кроме того, с целью развития сферы подписан 
трехсторонний меморандум между совместным предприятием GS-Bio, осу-
ществляющим деятельность по совершенствованию технологии выращивания 
картофеля в Самаркандской области, Международным институтом плодоово-
щеводства Южной Кореи и Самаркандским институтом сельскохозяйственных 
инноваций и исследований.

На днях в Самарканде побывали ведущие специалисты в составе группы 
вышеназванных ведомств Узбекистана и Южной Кореи.

Эксперты посетили фермерские хозяйства области, занимающиеся карто-
фельным семеноводством, изучили его нынешнее состояние. С участием уче-
ных и исследователей института проведены семинары-тренинги, посвященные 
перспективам совершенствования картофельного семеноводства, организации 
лабораторий in-vitro и теплиц. Подписан двусторонний меморандум по разви-
тию сферы.

В дальнейшем узбекистанские ученые будут повышать свои знания, навыки и 
квалификацию по картофельному семеноводству в Корейской корпорации раз-
вития сельских поселений. Также намечена организация практических занятий 
для студентов соответствующих направлений специалистами из Южной Кореи.

Подготовил
Максим Черногаев.

«Правда Востока».

Пульс страны

- Согласно соответствующему постановлению 
главы государства образован Совет по хлопко-
водству при Президенте Республики Узбекистан, 
задачи которого - проведение в районах ежегод-
ного анализа сортов, дающих хорошие урожаи в 
местных условиях; определение научных органи-
заций и семеноводческих предприятий для раз-
множения их суперэлитных и элитных семян, -  
комментирует автор одного из проектов, заведу-
ющая отделом Навоийского отделения Академии 
наук Республики Узбекистан Шахноза Кодирова. -  
По инициативе Совета по хлопководству в одном 
районе каждой области в качестве эксперимен-
тальной площадки ученые апробируют свои иссле-
дования. Наши исследования в Навбахорском 
районе, благодаря которым доказали, что можно 
покрыть до 40 процентов потребностей растений в 
воде, дали положительные результаты. В этом году 
урожайность выросла на 15-20 процентов. Высота 
хлопка увеличилась до 15-20 сантиметров, число 
хлопковых коробочек - до шести штук. Если дан-
ный опыт тиражировать, это даст экономическую 
эффективность. 

Бентонитовая глина - натуральный продукт, 
богатый микроэлементами, и соответственно 
не вредит здоровью человека. Порошок из такой 
глины применяется для капсулирования семян 
сельскохозяйственных культур перед посевом, а 
суспензия из него - для листовой подкормки расте-
ний. Бентонит способен впитывать и удерживать 
влагу в воздухе и почве, благодаря чему семена 
прорастают, растения развиваются без стресса 
даже в маловодных почвах. 

К слову, учеными Навоийского отделения Ака-
демии наук Республики Узбекистан разработаны 
инновационные водосберегающие технологии в 
сельском хозяйстве с применением бентонита, 
которые показали свою эффективность и при 
выращивании пшеницы на богарных неполивных 
землях.

Сегодня в экспериментальном Навбахорском 
районе на 6600 га хлопковых полей под урожай 
хлопчатника 2023 года засеяны сорта «бухара-102»,  
«султан», «С-01», «ан-баяут», «шарофат» и «мар-
варид».

- Инновации позволяют наращивать урожай-
ность хлопка, улучшать качество хлопка-сырца 
при значительном снижении расходов, - подчерки-
вает директор территориального центра агроуслуг 
Хабиб Зарипов. - Хлопково-текстильные кластеры 
и хозяйства стали больше использовать высоко-
производительные сельскохозяйственные машины 
и агрегаты, в том числе современные пневматиче-
ские сеялки. За счет этого экономятся тонны семян, 
дизельного топлива, в денежном выражении исчис-
ляющиеся миллионами сумов. Как итог, увеличе-
ние площадей хлопковых плантаций с технологией 
капельного орошения, что по цепочке позволило 
сэкономить на поливе хлопчатника кубометры 
водных ресурсов, тысячи тонн минеральных удо-
брений и горюче-смазочных материалов.

В кластере и хозяйствах Навбахорского рай-
она 63 единицы техники для вспашки, столько же 
плугов, 44 сеялки, 182 газонокосилки, 182 куль-
тиватора, 28 опрыскивателей. В 2023 году закре-
пленным кластером - ООО «Navbahor textil» - для 
фермерских хозяйств района дополнительно при-
обретено 12 единиц техники для вспашки и 52 
выпрямителя земли. Лазерная планировка участ-
ков в хозяйствах выполнена на площади более  
850 га.

По словам Х. Зарипова, в районе созданы ирри-
гационные штабы с целью постоянного монито-
ринга хлопковых полей и оперативного решения 
возникающих проблем, связанных с водой. На 
отставшие в развитии хлопковые площади внесено 
200 кг азотных и органических минеральных удо-
брений.

Територриальная рабочая группа Совета по 
хлопководству выезжала на поля кластера и 
фермерских хозяйств Навбахорского района, 
чтобы организовать основанные на науке и 
инновациях работы по семеноводству, выбору 
сортов, обработке, удобрению и орошению 
земли в процессе выращивания хлопка, то есть 
для разъяснения научных решений и инно-
ваций по внесению удобрений, орошению и 
борьбе с вредителями. В частности, даны соот-
ветствующие рекомендации по своевременной 
и качественной обработке с помощью между-
рядных культиваторов. В результате проведе-
ния агротехнических мероприятий улучши-
лись водно-физические, микробиологические 
особенности почвы, воздухообмен и питатель-
ный состав, исчезли сорняки. Основная цель - 
сохранить в земле влагу. 

Территориальной рабочей группой Навбахор-
ского района также принято решение по вне-
дрению эффективной системы орошения и сбе-
регающих технологий в процесс выращивания 
хлопчатника. Сегодня в целях рационального и 
экономного использования воды в 61 хозяйстве 
аграрного региона, в котором организована дея-
тельность Совета по хлопководству, внедрена тех-
нология капельного и дождевого орошения на 1257 
га. С арендными организациями заключен договор 
на 332 га земли, на которых на основе банковских 
кредитов в размере 8,3 млрд сумов внедряются 
экономичные технологии. Ожидания специали-
стов оправдались: эффективность использования 
воды с хлопковых полей повысилась на 15-20 
процентов, а урожайность хлопка - на три-четыре 
центнера.

В хлопководстве для повышения урожайно-
сти на основе научно-инновационных подходов в 
период вегетации рекомендовано проводить ирри-
гацию, чеканку, дефолиационные и уборочные 
работы, опираясь на данные погоды, полив и вне-
сение суспензий -  с учетом климатических усло-
вий постоянной территории. 

Наука и инновации нужны хлопководству и  
для расширения сырьевой базы текстильных пред-
приятий.
Навоийская область.

ДЛЯ ЧЕГО ХЛОПКОВОДСТВУ ДЛЯ ЧЕГО ХЛОПКОВОДСТВУ 
НУЖНЫ НАУКА И ИННОВАЦИИНУЖНЫ НАУКА И ИННОВАЦИИ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Воспользовавшись созданными для раз-
вития женского предпринимательства усло-
виями, наладила деятельность ООО «Tamara 
textile». За счет банковского кредита (сначала 
в размере трех миллионов сумов, затем 40 млн) 
приобрела швейные машины, гладильные 
доски и другое необходимое оборудование. Со 
временем расширила масштаб деятельности. 
Сегодня Tamara textile изготавливает на заказ и 
реализует по доступным ценам качественную 
одежду для женщин, мужчин и детей. 

За последние три года предприятием выпу-
щено продукции на 671,8 млн сумов. Грамот-
ная организация труда, серьезное внимание к 
качеству товара способствовали получению 
203 млн сумов чистой прибыли. За счет откры-
тия новых цехов создано 25 дополнительных 
рабочих мест.

Т. Юсупова - активная участница республи-
канских смотров-конкурсов и других меро-
приятий, организуемых в стране для развития 
предпринимательства. В частности, в ноябре 
2021 года она победила на Каракалпакском 
республиканском этапе конкурса «Лучшая 
деловая женщина-работодатель». Благодаря 
растущему стремлению к новшествам, рабо-
чему опыту Тамара не раз занимала призовые 
места на традиционных конкурсах «Ташаб-
бус».

За достойный вклад в развитие националь-
ной экономики, дальнейшее улучшение в 
стране предпринимательской среды, повыше-
ние экспортного потенциала республики, вне-
дрение в сферу инновационных технологий, 

создание новых рабочих мест, повышение бла-
госостояния населения распоряжением главы 
государства Т. Юсупова награждена нагруд-
ным знаком «Фаол тадбиркор».

Незабываемое событие  
для мангитцев

Другой представитель амударьинских 
предпринимателей Достонбек Бобожонов 
нацелен на оказание качественных торго-
вых услуг. В пустующем современном двух-
этажном здании организовал торговый центр. 
Здесь созданы условия для покупателей и про-
давцов. Обеспечена занятость 11 соотечествен-
ников. Церемония открытия торгового центра 
стала незабываемым событием для жителей 
города Мангита.

- Открытие торгового центра порадовало 
всех жителей махалли, - говорит председа-
тель СГМ «Бойовул» Эркин Хусаинов. - Здесь 
по доступным ценам можно приобрести про-
дукцию более 30 наименований от известных 
надежных производителей: бытовую, компью-
терную технику, мебель, смартфоны, другие 
гаджеты и не только.

Создана возможность оформить кредит на 
выбранный товар прямо в магазине без лишней 
волокиты. Срок выплаты может быть от трех 
месяцев до трех лет.

Жузимгуль получила работу
С запуском узбекско-китайского совмест-

ного предприятия Greeland в городе Нукусе 
постоянную работу получил 31 человек.

- Воспитываю троих детей. До недавних пор 

была домохозяйкой, входила в список «жен-
ской тетради», - говорит Жузимгуль Элмуро-
това. - Сегодня работаю на этом престижном 
СП, где созданы необходимые условия. Глав-
ное, предприятие находится недалеко от дома. 

Завод, созданный за счет вложений китай-
ских инвесторов, выпускает минеральную воду.

Добро пожаловать  
в Damir hotel!

Ойгул Тошбоева - одна из активных 
деловых женщин Каракалпакстана. Ее 
уважают за целеустремленность, трудолю-
бие. Сейчас она работает над реализацией 
амбициозного проекта по строительству 
современного отеля.

- За 2,5 млрд сумов приобрели пустующее 
здание, - говорит руководитель ООО «Damir 
hotel» О. Тошбоева. - За счет собственных 
средств (7,8 млрд сумов) и банковского кре-
дита (10 млрд) проводим капитальный ремонт 
здания. По завершении этих работ свою дея-
тельность начнет первая в Каракалпакстане 
современная трехзвездочная гостиница на 200 
мест. На ее территории появятся конференц- и 
спортивный залы, бассейн, на строительство 
которых дополнительно будут направлены 4,5 
млрд сумов банковских средств. 

Дорогу осилит идущий, гласит народная 
мудрость. Из года в год родной край стано-
вится краше, повышается благосостояние 
народа. Происходящие в стране добрые преоб-
разования, созидательная работа - плод предо-
ставленных независимостью возможностей. 

Мнажатдин Кутлимуратов.

Дело жизни

ДОРОГУ ОСИЛИТ 
ИДУЩИЙ:
ИСТОРИИ УСПЕХА 
СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Бизнесвумен из аула Киличбой 
Амударьинского района Тамара 
Юсупова начала предпринимательскую 
деятельность в 2009 году.

На деле осуществляется выдвинутый главой госу-
дарства принцип «Благоустроенный дом - благо-
устроенная улица - благоустроенная махалля». Такой 
подход требует проведения большого объема работ в 
каждой конкретной махалле с привлечением строи-
телей и специалистов по эксплуатации электриче-
ских, водопроводных и газовых сетей, использова-
нием тяжелой техники. 

В эти дни сразу четыре отдаленные махалли в 
Бекабадском, Аккурганском, Куйичирчикском и 
Пскентском районах больше похожи на строитель-
ные площадки. По инициативе информационной 
службы хокимията Ташкентской области представи-
тели СМИ побывали в двух из них, где преобразова-
ния происходят буквально на глазах.

Первый пункт поездки - СГМ «Бойугли» Аккур-
ганского района. 

- Наша махалля занимает достаточно большую 
территорию: у нас десять улиц, школа, - рассказывает 
председатель схода граждан Уткир Казаков. - Благо-
устройством занимаемся постоянно. Но в таком объ-
еме работа в махалле проводится впервые. На всех 
улицах укладывается асфальт, бетонируются пеше-
ходные и велосипедные дорожки, идет замена опор 
уличного освещения, газовых труб и водопровода, 
побелка деревьев, задействованы десятки единиц 
специальной техники. Хотим, чтобы в каждом дворе 
была чистая питьевая вода, газ и электричество. Уже 
вывезли несколько тонн мусора и бытовых отхо-
дов, очистили арыки и дренажную сеть. Трудимся 
сообща, ведь результат важен для каждого дома, для 
каждой семьи. 

В махалле, где в мире и согласии проживают более 
трех тысяч жителей, огромное внимание уделяется 
поддержке малоимущих семей, одиноких матерей 
с детьми, людей с ограниченными возможностями 
и тех, кто попал в сложную жизненную ситуацию. 
Многим из них помогли отремонтировать дом, поме-
нять кровлю, подготовить к зиме коммуникации. 
Такие семьи обеспечиваются продуктовыми набо-
рами. С участием представителей хокимията района 

решаются вопросы с трудоустройством, переобу-
чением и повышением квалификации, выделением 
льготных кредитов. К примеру, сразу шести жите-
лям нескольких махаллей, внесенным в «железную», 
«женскую» и «молодежную» тетради, в торжествен-
ной обстановке переданы современные швейные 
машины и мотоблоки. Теперь они смогут начать свое 
дело, более эффективно работать на приусадебном 
участке, выполнять заказы.

К слову, в этот же день в махалле проходила 
ярмарка вакансий. Предприятия района, коммуналь-
ные службы и сервисные компании, образовательные 
учреждения предлагали работу как специалистам со 
стажем, так и тем, кто только начинает трудиться, в 
том числе домохозяйкам. 

Еще один адрес масштабных преобразований - 
СГМ «Куксарой» Куйичирчикского района. Здесь 
полным ходом идет реконструкция внутренних дорог, 
уборка мусора, ремонт тротуаров и многое другое. 

  - Одно из наших достижений - капитальный 
ремонт и оснащение медицинской техникой семей-
ной поликлиники, - вступает в разговор председа-
тель махалли Абдувахоб Баратов. - Качественное 
врачебное обслуживание населения - первостепенная 
задача, которую удалось решить в короткие сроки.  
В среднем каждый день в поликлинику приходят 
25-30 пациентов, активно работает патронажная 
служба. Стараемся, чтобы год от года повышался 
уровень бытового обслуживания граждан, комфорт-
ность проживания в махалле.

С нетерпением ждут жители и открытия крупного 
швейного цеха. Руководитель ООО «Куксарой сити» 
Одил Алимбеков заканчивает внутреннюю отделку 
и монтаж оборудования, закуплено более 40 швей-
ных машин. Идет набор опытных мастеров, швей 
и закройщиков. В общей сложности будет создано 
порядка двухсот рабочих мест.

Максимально эффективно используют жители и 
приусадебные участки.

Среди лучших Ахмарал Байкизилова. Предпри-
имчивая женщина с семьей построила на четырех 
сотках теплицу и выращивает болгарский перец, 
баклажаны, огурцы, получая по несколько урожаев 
круглый год. Таких примеров много. Средства, вло-
женные в выращивание зелени, фруктов и овощей, 
разведение крупного рогатого скота, кролиководство 
и пчеловодство, возвращаются сторицей. 

Позитивные изменения в махаллях стали приме-
той времени, одним из символов Нового Узбекистана.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ,ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ,
ИЛИ ПРОГРАММА «ОБОД ИЛИ ПРОГРАММА «ОБОД 
МАХАЛЛА» - В ДЕЙСТВИИМАХАЛЛА» - В ДЕЙСТВИИ

В нашей стране действует ряд норма-
тивных документов в области регули-
рования реализации цемента. Согласно 
их требованиям, на внутреннем рынке 
исключительно посредством биржевых 
торгов подлежит реализации продукция, 
произведенная юридическими лицами, 
не являющимися монополистами, и 
(или) юридическими лицами, в уставном 
фонде (капитале) которых государствен-
ная доля составляет менее 50 процентов, 
либо юридическими лицами, не имею-
щими государственной доли. При этом 
цемент должен составлять не менее 50 
процентов от объема производства.

Всего в нашей республике до 2019 
года существовало 12 предприятий 
по производству цемента, из них пять 
- хозяйствующие субъекты, занимаю-
щие доминирующее положение. К 2023 
году этот показатель достиг 32 с двумя 
хозяйствующими субъектами, в устав-
ном фонде которых сохраняется государ-
ственная доля.

Предпосылками для роста числа оте-
чественных производителей цемента 

стали предложенные со стороны госу-
дарства преференции для их работы. Так, 
согласно постановлению Президента  
«О мерах по поддержке промышлен-
ности строительных материалов» от  
31 августа 2021 года, с 1 октября 2021 
года ставка налога на прибыль для про-
изводителей цемента (клинкера) снижена 
с 20 до 15 процентов. 

Чтобы местные производители чув-
ствовали конкуренцию и заботились 
о качестве, созданы удобства и про-
давцам импортного цемента. В част-
ности, согласно Указу Президента  
«О мерах по реализации программы 
обеспечения населения жильем посред-
ством ипотечных кредитов на основе 
рыночных принципов на 2023 год» от  
13 апреля 2023 года, при импорте 
цементной продукции до 1 января 2025 
года применяется нулевая ставка тамо-
женной пошлины.

Также в соответствии с постановле-
нием Кабинета Министров «О мерах по 
упрощению порядка импорта цемента и 
обеспечению внутреннего рынка каче-
ственным цементом» от 23 июля 2020 
года в целях облегчения условий ввоза 

в республику цемента хозяйствую-
щими субъектами и постоянного снаб-
жения внутреннего рынка качествен-
ным цементом для импортного цемента 
используется практика осуществления 
свободного обращения по упрощенной 
процедуре.

Согласно постановлению Президента 
«О расширении применения биржевых 
механизмов в отраслях экономики и 
совершенствовании системы регули-
рования биржевой торговли» от 24 ноя-
бря 2022 года, реализация через биржу 
теперь продлена до 1 января 2024 года.

В целях обеспечения стабильности цен 
в отрасли снижена ставка налога на при-
быль производителей цемента (клинкера) 
с 20 до 15 процентов, а также с 1 января 
2022 года вдвое снижена ставка налога за 
пользование недрами на 1 т известняка, 
предназначенного для производства 
цемента. В качестве альтернативы уста-
новлено, что нулевая ставка таможенной 
пошлины будет применяться к импорту 
цементной продукции до 1 января 2025 
года.

В ходе открытого диалога состоялся 
обмен мнениями между производите-

лями цементной продукции и предпри-
нимателями о состоянии реализации 
продукции и конкурентной среде в 
отрасли. Высказывались при этом пред-
ложения по дальнейшему снижению 
налога на недропользование при добыче 
известняка. Идет ссылка на соседние 
страны региона.

- Дело в том, что даже после двухкрат-
ного снижения размера налога на недро-
пользование в отношении известняка он 
все еще составляет 75 процентов от себе-
стоимости производства цемента, - гово-
рит начальник управления Ассоциации 
«Узпромстройматериалы» Ботир Хожи-
беков. - Тогда как в соседних странах 
региона он в пределах трех-семи процен-
тов. Высокий налог за недропользова-
ние не позволяет снизить себестоимость 
цемента, что меняет баланс в пользу про-
изводителей, завозящих цемент в Узбе-
кистан.

В мероприятии приняли участие 
и высказали мнения представители 
Налогового комитета при Кабинете 
Министров Республики Узбекистан, 
Таможенного комитета при Мини-
стерстве экономики и финансов 

Республики Узбекистан, Министер-
ства инвестиций, промышленности 
и торговли Республики Узбекистан 
и Узбекского агентства по техниче-
скому регулированию Республики 
Узбекистан. При этом обсуждаемые 
проблемы делились на три блока: про-
дажи цемента на бирже, реализация 
импортного цемента, налоговое бремя 
и его облегчение.

- Мы пригласили представителей 
сферы производства стройматериалов, 
- отметил начальник управления Коми-
тета по развитию конкуренции и защите 
прав потребителей Улугбек Давлатов. - 
Рассматриваются меры по созданию рав-
ных условий производителям и импорте-
рам, в частности, возможности по оплате 
приобретенной продукции по частям. 
Это приводит к тому, что наши произво-
дители борются за повышение качества, 
а торговцы импортными стройматериа-
лами вынуждены умерить желание завы-
шать цены. В итоге создается конкурент-
ная среда.

Также стало известно, что начальная 
цена тонны цемента, реализованного в 
январе-августе текущего года, соста-

вила в среднем 642 тысячи сумов. Она 
выросла лишь на 10 процентов по срав-
нению с прошлым годом.

В частности, Комитетом по развитию 
конкуренции и защите прав потребите-
лей регулярно проводится анализ цен 
на цементные изделия из зарубежных 
стран в строительной отрасли. Всего 
за январь-август в республику импор-
тирован миллион тонн цемента. Это на 
30 процентов меньше, чем за соответ-
ствующий период прошлого года. Как 
видите, свои производители способны 
обеспечивать потребителей строи-
тельной продукцией, причем довольно 
конкурентного качества. Считается, 
что общие потребности республики в 
цементе составляют 16-17 млн тонн. 
Завозится в пределах 2-2,5 млн тонн. 
При этом отечественные производители 
способны с лихвой перекрывать потреб-
ности республики и экспортировать 
излишки.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии Комитета по развитию 
конкуренции и защите прав потребителей 

Республики Узбекистан.
Фото из архива комитета.

ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ИМПОРТЕРЫ ЦЕМЕНТА:ПРОИЗВОДИТЕЛИ И ИМПОРТЕРЫ ЦЕМЕНТА:
ДОЛЖНЫ БЫТЬ РАВНЫЕ УСЛОВИЯДОЛЖНЫ БЫТЬ РАВНЫЕ УСЛОВИЯ

ДЛЯ СПРАВКИ. На сегодня в республике насчитывается  
32 предприятия по производству цемента с производственной 
мощностью 25,2 млн тонн. В период с января по август 2023 года  
51 хозяйствующим субъектом (из них 29 предприятий  
по производству цемента  
и 22 предпринимателя, 
специализирующихся на импорте 
и торговле цементом) выставлено 
на биржевые торги в общей 
сложности 10,1 млн тонн цементной 
продукции (на 20 процентов 
больше, чем за соответствующий 
период прошлого года).

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В Узбекистане в результате мер, принимаемых в этом направлении, 
уровень безработицы за последние шесть лет сократился с 9,5 до 8,1 
процента. При этом более 80 видов деятельности освобождены от подо-
ходного налога. Важную роль сыграло внедрение новых инструментов 
обеспечения занятости на рынке труда. Так, налажено выделение 13 
видов субсидий. По 54 видам профессий созданы 59 центров профессио-
нального обучения, 140 учреждений профессионального образования, 
16 моноцентров «Ишга мархамат». 

Это было отмечено на семинаре на тему «Важность формирования 
баланса трудовых ресурсов в повышении эффективности обеспечения 
занятости населения: проблемы и планы на будущее», проведенном 
Комитетом Законодательной палаты Олий Мажлиса по труду и соци-
альным вопросам. 

- Под руководством главы нашего государства проводится ряд прак-
тических мероприятий по обеспечению занятости населения, - сказала 
председатель комитета Мавлюда Ходжаева. - Постоянный рост насе-

ления, тысячи молодых людей, ежегодно приходящих на рынок труда, 
- все это требует создания новых рабочих мест. В связи с этим примеча-
тельно, что в рамках проекта «Каждому представителю молодежи - по 
гектару земли» юношам и девушкам выделяются земельные участки, 
женщины и молодежь обучаются профессиям, а студентам предостав-
ляется возможность трудоустройства. Очередные задачи в направле-
нии занятости отражены и в Стратегии «Узбекистан - 2030», которые 
будут поэтапно реализованы. 

На семинаре затронуты проблемы, выявленные в сфере трудоустрой-
ства населения. Депутаты отметили, что в ходе изучения положения дел 
на местах обнаружено несоответствие сведений, полученных из махал-
лей о количестве безработных, данным Отдела занятости и сокращения 
бедности, что доля безработицы в некоторых регионах заметно выше. 
По этому вопросу заслушаны мнения ответственных лиц. 

М. Комилова. 
Корр. УзА.

ЗА ШЕСТЬ ЛЕТ УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ СНИЗИЛСЯ С 9,5 ДО 8,1 ПРОЦЕНТА
Обеспечение занятости населения - один из важнейших вопросов в любой стране.

Актуально
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Ханчжоу - столица китайской провинции 
Чжэцзян с пятитысячной историей. Древняя 
пословица гласит: «На небесах есть рай, а на 
Земле - Ханчжоу». В этом убеждаются приезжа-
ющие в город туристы, очарованные уникальным 
рукотворным озером Сиху, окруженным изум-
рудными лесистыми горами, садами и экзотиче-
скими парками, реками и каналами, впадающими 
в могучую Янцзы. Здесь делали вино для импе-
раторов. Национальный китайский музей чая не 
имеет аналогов на нашей планете. 

 Ныне Ханчжоу - один из самых крупных цент-
ров электронной коммерции не только в Поднебес-
ной, но и в мире. Экспорт передовых технологий 
в прошлом году составил около 15 миллиардов 
долларов. По утверждению экспертов, занимает 
19-е место среди научно-исследовательских цент-
ров электроники развитых стран. Интеллектуаль-
ный потенциал тринадцатимиллионного города 
огромный. Каждый десятый житель - айтишник. 
На заводах топовых компаний производятся как 
легковые, так и грузовые брендовые автомобили. 
Развита нефтехимия, перерабатываются цвет-
ные металлы. Даже в такой огромной стране, как 
Китай, в Ханчжоу лучшая городская транспорт-
ная логистика - железнодорожный узел самый 
крупный, комфортный и практичный метрополи-
тен. 

- Столица провинции Чжэцзян как в капле 
воды отражает в целом Китай в новую эпоху - 
интеграцию с Азией и миром, устремляясь вперед 
как волна, - сказал на предварительной пресс-кон-
ференции главный режиссер и продюсер Ша Сяо-
лен, раскрывая основную тему представления на 
торжественном открытии Азиатских игр. 

Не станем пересказывать, как его команда с 
помощью современных технологий, компьютер-
ной графики, свето-лазерного шоу намеревается 
представить многомерность преемственности 
традиций прошлого, модернизацию и ноу-хау в 

настоящем и будущем Китая на первой в исто-
рии цифровой и реальной интеграции трехмерной 
эстетики и восточного шарма. Подчеркнем только 
один факт: зажженный факел Игр будет с нуле-
вым выбросом углекислого газа. Это еще один 
китайский символ, отражающий экологическое 
сознание принимающего города, демонстриру-
ющего ответственность Поднебесной при содей-
ствии построения сообщества с общей судьбой 
для человечества. 

Для спортсменов и команд из 45 государств 
Азии созданы благоприятные условия, чтобы они 
в полной мере использовали свой потен-
циал. В их распоряжении, помимо 
сопутствующей инфраструктуры, 
44 арены, 30 из которых - действу-
ющие, десять реконструированы, 
четыре специально построены. 
Главный стадион - «Ханчжоу 
Спортс Парк» в виде цветка 
османтуса. Турниры по 
сорока видам спорта прой-
дут еще и в городах Нинбо, 
Шаосин, Хучжоу. 

Разыгрываются 470 
комплектов наград. Наи-
большее количество 
медалей могут завоевать 
легкоатлеты - 48, пловцы 
(41), стрелки (33), борцы 
(18), единоборцы, увлекаю-
щиеся ушу и дзюдо (по 15). 

Напомним, что наши сооте-
чественники участвовали в 
семи предыдущих Асиадах. 
Наиболее успешно выступили 
в Хиросиме-94 (Япония), 
Пусане-2002 (Южная Корея) 
и Джакарте-2018 (Индонезия). 
В обще командном зачете 

занимали пятое место вслед за признанными 
спортивными державами континента - Китая, 
Японии, Южной Кореи и Ирана. Высшее дости-
жение по количеству завоеванных наград - 70 
медалей в Индонезии (21-24-25). Там безусловного 
успеха добились боксеры. Все вышли в финал и в 
итоге в семи весовых категориях завоевали пять 
золотых и две серебряные медали. 

Теперь в Ханчжоу поехали свыше 350 наших 
атлетов, почти в три раза больше, чем в прошлые 
годы. Большинство из них уже добились высоких 
результатов на чемпионатах мира и Азии по таким 
видам, как дзюдо, таэквондо, легкая и тяжелая 
атлетика, фехтование, спортивная борьба, гребля 
на байдарках и каноэ.

Дебютировать будут шахматисты во главе с 
чемпионом мира Нодирбеком Абдусатторовым. 
Тренер-секундант - известный в мире шахмат 

Рустам Косимжонов. От его подопеч-
ных ожидают высоких показателей. 
Напомним, что наша команда является 
победителем шахматной Олимпиады в 
Индии.

Подтвердить свой класс должны 
Тахмина Икрамова (художественная 
гимнастика) и Джабраил Шапиев 
(вольная борьба), уже добившиеся 
путевок на участие в Олимпийских 
играх в Париже (Франция). Кстати, 
к ним могут присоединиться и наши 
мастера кожаной перчатки. Победи-
тели и призеры боксерского турнира 
Асиады получат право поехать на 
Олимпиаду, как и представители 
тенниса, парусного спорта, син-
хронного плавания, водного поло, 
хоккея на траве, современного 
пятиборья, стрельбы из лука, 
брейк-данса. 

Еще до торжественного 
открытия начались состяза-
ния по ряду спортивных дис-
циплин. Это предусмотрено 
регламентом континенталь-
ного спортивного саммита. В 
частности, стартовали члены 
сборной Узбекистана по 
современному пятиборью. 
После состязаний по фех-
тованию ташкентка Алисэ 
Фахрутдинова занимает чет-

вертое место, набрав 240 очков. Лучший резуль-
тат среди наших соотечественников. Ее подруга 
по команде Самира Абзалова пока на 16-й пози-
ции (175 баллов), а Дониёр Рахимов и Садриддин 
Кобилжонов - в топ-20 и тоже могут записать в 
актив зачетные олимпийские очки. 

Уверенно вышла в финал одиночного разряда 
по академической гребле бронзовый призер Олим-
пиады в Токио (Япония) Анна Пракатень. Пер-
вой финишировала во всех квалификационных 
заездах. Анна - фаворит и главный претендент 
на «золото» Асиады. Пробились в число восьми 
финалистов и два квартета мужских экипажей на 
дистанции 2000 метров. 

Начался футбольный турнир женских и муж-
ских команд. Наши девушки пропускают первый 
тур в подгруппе А, в которой лишь три сборные. 
Сыграют 25 сентября с соперницами из Монго-
лии, а через три дня с основными конкурентами 
- китаянками. Большая вероятность, что узбеки-
станки сумеют одолеть первый предварительный 
барьер и выйти в плей-офф. С футболистками из 
Улан-Батора наши землячки уже встречались и 
выиграли с разгромным счетом 12:0. Надо только 
не уступить с крупным результатом сборной 
Китая, которая высоко котируется не только в 
Азии, но и мире. 

Некоторая заминка произошла на мужском 
турнире. За два дня до старта неожиданно сняли 
свои кандидатуры игроки Сирии и Афганистана в 
группе С, в которую вошла молодежная дружина 
Узбекистана. После скороспелых переговоров с 
Азиатской конфедерацией футбола организаторы 

Игр решили, что воспитанники наших отече-
ственных академий должны сыграть два матча с 
оставшейся дружиной Гонконга. 

 Подчеркнем, что с гонконгцами наши парни 
встречались в Ташкенте в начале сентября в 
рамках отборочного турнира розыгрыша Кубка 
Азии. Тогда подопечные главного тренера Тимура 
Кападзе убедительно переиграли противников 
- 10:0. Хет-трик на свой лицевой счет записали 
Хусайн Норчаев, выступающий за российскую 
«Аланию», и Улугбек Хошимов, нападающий 
ферганского «Нефтчи». 

  Та легкая победа сыграла злую шутку. Наде-
ялись, что шоу забитых мячей продолжится. 
Однако тренерский штаб сборной Гонконга, 
видимо, хорошо поработал дома над ошибками. 
К тому же в состав включил троих взрослых и 
опытных игроков, что позволялось по положению 
на Азиатских играх. Наш наставник не восполь-
зовался такой возможностью. Действовала все та 
же молодежь до 23 лет, в рядах которой не было 
легионеров из России и Франции. Костяк олим-
пийской команды составляли футболисты таш-
кентского «Олимпика». 

Изменения оказались в пользу соперников, 
действовавших вторым номером. Не позволяли 
узбекистанцам, сразу захватившим инициативу, 
создать выгодные ситуации для взятия ворот. 
Коллективные действия в позиционных атаках 
практически отсутствовали, а индивидуальные 
проходы не получались ни у техничных нападаю-
щих, ни у подключавшихся к атакам защитников. 
И так длилось больше часа игры. Хорошо, что в 
обороне наши ребята действовали предельно вни-
мательно, не совершали промахов. 

  Надо было что-то менять в тактике. После-
довали замены. Скамейка резервистов оказалась 
дееспособной. Вышедший на поле уже упомяну-
тый У. Хошимов дерзко пошел сразу на пятерых 
защитников и обыграл их на глазах удивленной 
публики. Прорвался в штрафную площадку и 
забил, как оказалось, единственный мяч в этом 
изнурительном и нервном поединке. Матч невоз-
можно было наблюдать без валидола. 

Вторая встреча с этой же командой за первое 
место в подгруппе, дающее право продолжить 
борьбу за награды, состоится через три дня. Будем 
надеяться, что шапкозакидательского настроения 
не будет.

Тимур Низаев. 
 «Правда Востока».

Под таким слоганом в древнем и современном китайском городе Ханчжоу 
сегодня состоится торжественное открытие Азиатских игр, перенесенных 
из-за пандемии на целый год. Участвует в этом комплексном континентальном 
спортивном форуме и делегация нашей страны, знаменосцем которой 
избрана чемпионка Азии по фехтованию Зайнаб Дайибекова. В крепкие руки 
двадцатилетней каракалпакской девушки из новой волны талантливых 
атлетов передал знамя республики Премьер-министр Узбекистана 
Абдулла Арипов во время проводов наших земляков на Асиаду-2022.

«АЗИАТСКИЙ ПРИЛИВ»«АЗИАТСКИЙ ПРИЛИВ»
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